

EL ECO DE SANTIAGO

DIARIO DE LA TARDE

Redacción, Administración e Imprenta, Rúa Nueva 13 pral. y bajos. Teléfono núm. 2

PUBLICIDAD
Línea en 3.ª pág. 0,10.—Sección local 0,50
Comunicados y reclamos a precios convencio-
nales. Por ley de 1896 cada anuncio pagará
10 cént. por impuesto del timbre.

Miércoles 5 de Mayo de 1915

Núm. 6.878

Año XX

Vida económica y financiera

LA SEMANA EN LA BOLSA

Mayo poco negocio existe en la Bolsa. Los cambios acusan escasa oscilación, manteniéndose a mantener sus cotizaciones precedentes. El Interior 4 por 100 se resintió un poco, bajando de 72,45 a 72,25, y el Exterior mejora unos céntimos, quedando a 82,45 en la serie E.

Preocupa la cuestión del empréstito. Preocupa la Bolsa no cree que haya de reanudar en seguida. El caso es que las cotizaciones no reflejan la posición que las Bolsas suelen adoptar cuando estiman inminente una operación de crédito. ¿Es que el escaso negocio impide adoptar la postura correspondiente? Lo que ocurre es que el mercado no adivina la clase de Denda a la que se convertirá la flotante y no puede tomar posición previamente.

En uno de nuestros últimos artículos hemos hablado ya de esta cuestión, sin que los términos a que nos concretábamos se hayan modificado: el ministro continúa indeciso, sin haber resuelto la forma de la operación.

Así parece, al menos deducirse de ciertos hechos que no han sido consultadas todavía, ciertas entidades que acostumbraban a dar su opinión en asuntos de esta naturaleza.

A pesar de lo que la Bolsa aparenta creer, no sería extraño que dentro de pocas semanas se determinasen las condiciones del empréstito, al menos por parte del Gobierno: son ya bastante las apelaciones particulares al crédito que se están haciendo y que se preparan.

El empréstito de la Mancomunidad catalana, el de Construcciones Metálicas, de que ya hemos hablado; la emisión de seis millones de pesetas que está efectuando la Compañía ferroviaria de Madrid a Zaragoza y a Alicante en Obligaciones 4 1/2 por 100 a 83, la subasta de Obligaciones de la Junta de Obras del puerto de Tarragona, y la cesión constante de Cédulas hipotecarias al 5 por 100, son factores que no pueden dejar de apreciar el Gobierno, porque absorben disponibilidades en las plazas monetarias. Por otra parte la cuenta corriente del Tesoro crece bastante, y éste es otro factor directo que ha de tenerse muy en cuenta.

En los demás valores apenas hay movimiento. La Alcoholaria ya a reformar sus estatutos, modificando los artículos que se refieren al nombramiento del Consejo y al reparto de beneficios a las acciones en el sentido de no distribuir una cantidad fija, con la compensación de efectuar amortizaciones por compras directas, por subasta o por sorteo.

Los francos suben de 9435 a 95, y las libras, de 24,09 a 24,18 y 25. Hay mayor demanda para atender a las compras de oro, que se están efectuando en proporción importante.

EL DÉFICIT DE 1915

Se está hablando, como ya hemos dicho, del empréstito que ha de hacer el Gobierno para convertir las Obligaciones del Tesoro y cubrir el déficit de 1915.

El de 1914 fué de 163 millones de pesetas, cuya cantidad variará poco en la liquidación definitiva, que no conocemos por no estar publicada. En los tres primeros meses del año, de 1915 ascienden los ingresos a una cantidad que determina una baja de 33 millones y aumento en los pagos de 24, lo que equivale a un déficit en el primer trimestre de 57 millones. Si continúan los ingresos y los pagos en la misma proporción en el resto del año, el déficit será de 224; pero como los pagos de los nueve meses restantes son muy superiores a los ingresos porque comprenden diez mensualidades de clases pasivas y el resto de la Denda pública no satisfecha en el primer trimestre, resultará un déficit no inferior a 500 millones de pesetas.

Los gastos de Marruecos crecen, y no hay que esperar reducción en los de los departamentos ministeriales, cuyo aumento en los tres primeros meses es de 14 millones de pesetas, y como tampoco hay que esperar mejora en los ingresos de Aduanas, Loterías, Utilidades, Derechos reales y otros si continúa la guerra europea, el déficit será tan importante como el que hemos indicado.

EL CONSORCIO DE BANCOS

El presidente del Consejo y el ministro de Hacienda han declarado que el Gobierno estudia la forma de llevar a la práctica, mediante un Real decreto, el proyecto de consorcio bancario, que se leyó en el Congreso a principios del año actual.

Con el fin de realizar este deseo se ha consultado a ciertos elementos bancarios, y no hay unanimidad de pareceres. Los de Cataluña prefieren la formación del consorcio, y algunos de Castilla no le estiman necesario y solicitan que se dé a la banca local las ventajas que hubieran otorgarse a la agrupación de Institutos de crédito que se pretende efectuar, y demandan además que el Banco de España redescuenten la cartera comercial a un tipo inferior al que rige para las particulares.

El Gobierno se encuentra con un problema difícil, en el que no están acordes las opiniones, y tendrá que estudiar detenidamente este asunto antes de resolver con la celeridad que desea.

AUMENTO DE ORO

Es hecho digno de notarse el aumento de oro que acusa el balance del Banco de España, y en esta semana llega a 20 millones de pesetas. La banca española—cierta banca, claro es—está efectuando compras de importancia para ceder las cantidades correspondientes a otras entidades, y entre ellas al Banco de España.

Par esta razón han subido las cotizaciones de los francos y de las libras, según decimos en otro lugar.

La garantía del billete español, en oro, alcanza ya la proporción de 36 por 100, y esto es tan significativo que la del billete francés ha disminuido a 36,30 por 100, según las cifras del último balance publicado, y referido al 22 de Abril.

La garantía metálica en oro de nuestros billetes aumentará constantemente porque la adquisición de metal amarillo crece, en proporción, más que la circulación fiduciaria.

EL BALANCE DEL BANCO

El de la semana que acaba de transcurrir contiene las siguientes modificaciones:

Las disponibilidades oro del Tesoro pasan de 23,95 a 18,53 millones de pesetas, y las del Banco acusan un alza de importancia, pues desde 17,90 saltan a 739,09, con aumento de 21,20 millones de pesetas.

La plata del establecimiento sube de 736,41 a 737,17.

Los descuentos aumentan de 415,46 a 423,34.

La cuenta corriente plata del Tesoro público aumento al saldo desfavorable desde 79,52 a 83,93 millones en dicha especie monetaria.

La circulación de billetes crece de 1.994,02 a 1.993,13 millones; las cuentas corrientes ordinarias también experimentan aumento, de 595,18 a 618,83, y la de oro del Tesoro pasa de 30,01 a 30,11 millones de pesetas.

Crónica de modas

Los trajes de primera comunión

Ante la proximidad de una de las más conmovedoras solemnidades de la vida, — acaso la principal de todas—, la primera comunión, a la que las almitas infantiles, todo candor y respetuosidad, se acercan temblando de emoción, tanto por la grandiosidad del acto, cuanto porque marca en nuestra existencia una fecha imborrable, de acorciadores recuerdos de felicidad y dulcedumbre íntimas, vamos a ocuparnos hoy de la moda en relación con aquella solemne fiesta.

Descartada toda idea profana para la confección de esos trajes que han de reflejar la pureza espiritual y física, es lógico que en ellos imperen las más nuevas reglas; por eso varían poco los modelos actuales de los de otros años. En ellos, sin embargo, se aprecian determinados detalles que conviene apuntar. Desde luego se utiliza generalmente la muselina, cuya li-

que se cierra sobre los hombros, plegada y con una cinta que pasa por el descote limitado y otra en las mangas; encima se pone un blusón de batista o de linón encajuado, forma princesa; otro blusón igual puede hacerse en satén o en liberty, para llevarle debajo del de muselina. Hay también una combinación de cuerpo-pantalón, muy práctica, el pantalón puede quedar libre por abajo o bien cerrarse por medio de una liga sobre la rodilla, abotonándose todo el traje por la espalda.

En los accesorios de los trajes de comunión ya se permite un poco más de fantasía, o cuando menos de gusto personal. El velo de liberty, satén duquesa o de cualquier otro tejido ligerísimo, puede caer libre en toda su amplitud o desbordarse en chorrillos. Lo menos costoso es hacerlo de muselina y por esta razón, es bastante recomendable. Son de rigor, el bolsón blanco, y las medias y guantes. Los zapatos de satén y las medias de seda son admisibles, pero se recomienda la sencillez sobre todo: los zapatos han de ser prefe-



gera impone la necesidad de colocar una orla de 17 centímetros de ancho, en la parte inferior de la falda, que viene plegada desde el busto hasta dicha orla. Plegado también su pecho y espalda, va el juboncillo o chaqueta, amplio y ceñido al talle. El delantero podrá estar delicadamente adornado de finas florecillas bordadas y los contornos del busto se delinean con pliegues que parten del cuello y de debajo de las mangas.

Otro bello modelo, aunque se diferencia poco del anterior, lleva las orlas en la falda y el plegado encajuado entre dichas dos franjas. Todo el traje va finamente bordado a mano. Bajo este traje, se ponen las niñas otra falda o enagua, larga como el vestido. La muselina algo más fina para dar mayor efecto de flón y vaporosidad; y para proteger a las niñas contra el frío, puede adaptarse debajo otra enagua más corta de franela blanca.

La ropa interior, también sencilla y elegante, está constituida por una camisa

rentemente de cuero blanco. El peinado, cuanto más sencillo, será de mejor gusto; el pelo, desbordado naturalmente bajo la corona o bonetillo de rosas blancas resulta encantador. A las rosas vaporosas de muselina de color rosaplanas hoy con ventajosa las rosas un poco marchitas y convencionales de otras coronas que parecen usadas; se hacen lindísimas, aunque menos costosas y transparentes, con muselina desfilada, pero producen un efecto verdaderamente delicioso. La ornamentación de la limosnera, de seda sobre liberty, es muy sobria, como igualmente el pañuelo de mano, guarnecido sólo por fina orla y delicadísimo enlace.

Las madres, sin embargo, pondrán algo de su espíritu delicado y amoroso, en el traje de sus hijas para la primera comunión.

VIZCONDESA DE REVILLA.

París, Mayo, 1915.

VACANTES

Registros de la Propiedad.—Se hallan vacantes los siguientes Registros de la Propiedad, que han de proveerse en los turnos que se expresan:

De Peñaranda de Bracamonte, Audiencia de Valladolid, de primera clase. Fianza, 5.000 pesetas.

De Borjas Blancas, Audiencia de Barcelona, de segunda clase. Fianza, 2.500 pesetas.

De Lucena del Cid, Audiencia de Valencia, de tercera clase. Fianza, 1.750 pesetas.

De Albalnol, Audiencia de Granada, de tercera clase. Fianza, 1.750 pesetas.

Han de proveerse en el turno primero de la regla primera del artículo 303 de la ley Hipotecaria (mejor clase y mayor antigüedad en el cuerpo).

De San Sebastián, Audiencia de Pam-

plona, de primera clase. Fianza 5.000 pesetas.

De Manresa, Audiencia de Barcelona, de primera clase. Fianza 5.000 pesetas.

De Tarragona, Audiencia de Barcelona, de segunda clase. Fianza, 2.500 pesetas.

De Albaida, Audiencia de Valencia, de segunda clase. Fianza, 2.500 pesetas.

De Cazoria, Audiencia de Granada, de segunda clase. Fianza 2.500.

De Córdoba, Audiencia de Sevilla, de segunda clase. Fianza, 2.750 pesetas.

De Castellote, Audiencia de Zaragoza, de tercera clase. Fianza, 1.750 pesetas.

De Astudillo, Audiencia de Valladolid, de Tercera clase. Fianza 2.500 pesetas.

De Coin, Audiencia de Granada, de tercera clase. Fianza 1.750 pesetas.

Los aspirantes elevarán sus solicitudes al Gobierno, por conducto de la dirección general de los registros y del Notariado hasta el 17 del actual.

LA CONFLAGRACION EUROPEA

Impresiones de la campaña

El mes de Abril, noveno de la campaña, en contra de todas las previsiones racionales no ha hecho que la guerra adelante un solo paso en el camino de su solución. Se ha luchado incesantemente, lo mismo en Occidente que en Oriente. La línea del Iser, las llanuras de la Champaña, las alta-

ras del Mosa, los valles y montañas de Alsacia, los lagos de Szwaki, los bosques de Angulow, los montes de los Cárpatos, todos han sido teatros de sangrientas jornadas; pero el equilibrio no se ha roto, y ese mes noveno ha sido uno más de gestación de esta conmovida mundial, sin fruto tangible.

Los acontecimientos más importantes habidos en el frente occidental han sido las luchas del Iser, las bosques de Ailly y

las de la Alsacia. En el Iser la ventaja ha sido de los alemanes; en las otras dos partes, de los franceses.

Todas esas luchas han ido siendo detalladas en los resúmenes diarios consignados en estas impresiones, y no hemos de insistir en el tema.

Baste decir, a título de compendio:

1.º En el Iser, la ventaja definitiva de los alemanes, después de muchos avances y retrocesos, que han costado numerosísimas víctimas a los combatientes, consiste en haber pasado a la orilla izquierda del Canal del Iser, fortificando allí dos cabezas de puente, entre Steenstraate y Hat Sas. Es de advertir que los ingleses habían antes conquistado, en brillante ataque, una colina de 60 metros de altura, entre Yprés y el Lys. Tal vez la respuesta a esta operación fué la ofensiva alemana que produjo los resultados, dichos, y que se ha titulado en la Prensa «segunda batalla de Flandes».

2.º El bosque de Ailly es uno de los vértices del triángulo que forman las alturas del Mosa. Su conquista por los franceses responde, como antes las de los Eperges, al deseo de descongestionar Verdun; y

En la Alsacia, la ofensiva francesa ha tenido por principal objeto evitar que siguiera adelante la iniciativa por los alemanes, con el propósito aparente de evitar que éstos pasaran del camino del Schlucht al valle de Saint-Amarin, utilizando como transversal el valle del Fecht, para coger de revés las posiciones francesas. El Ejército francés parece haber logrado contener esa ofensiva y avanzar algo por el valle del Fecht, en dirección de Metzeral.

En el frente oriental, la lucha principal ha estado durante todo el mes en los Cárpatos. Muchos creyeron, una vez rendido Przemysl, que la invasión de Hungría era cosa fácil. El mes de Abril, con continuas y reñidas luchas en los Cárpatos sin resultado para ninguno de los combatientes, habrá demostrado a esos críticos lo difícil que es romper el equilibrio militar en esa parte. ¡Cómo que sólo puede romperse cogiendo de revés o de flanco las posiciones del adversario, y eso es muy difícil, dada la configuración de toda aquella cadena montañosa!

Podrían distinguirse en el mes de Abril tres series de operaciones en los Cárpatos. La serie primera se caracteriza por la ofensiva rusa, ejercida en los sectores de Lupkow y Baligrod, estableciéndose en un frente de 130 kilómetros sobre la vertiente meridional del Oeste de Bartfeld hasta Wolosat. La situación de los austriacos, durante esta fase pareció muy comprometida, y duró hasta el 5 de Abril.

Entre el 5 y el 10 de Abril tuvo su período culminante la segunda serie de operaciones, caracterizada por una ofensiva muy energética de los austro-alemanes. Esta ofensiva o por mejor decirlo, contraofensiva, se ejerció principalmente sobre tres puntos: en el valle del Udava (camino de Duka) y del Jaboreza (camino de Lupkow), donde los austriacos consiguieron un éxito; en el valle del Laboreza, donde los rusos tuvieron que retirarse sobre el Stryj, hasta llegar a las alturas de Wyoscko, donde ya lograron contener el empuje del enemigo, y en el camino de Tacholka, logrando allí apoderarse los austro-alemanes de dos cadenas de montañas: el Zwinid, a la izquierda, y el Ostry, a la derecha.

El 9 de Abril dió comienzo la tercera serie de las operaciones en los Cárpatos.

Los rusos dieron comienzo a una nueva ofensiva entre el camino de Lupkow, al Oeste, y el desfiladero de Uszok, al Este, teniendo como objetivo general el valle del Ung. Entonces cuando los austro-alemanes organizaron su resistencia en esos puntos y se corrieron a la derecha para atacar Koziowa. Tal es la fisonomía de las operaciones en la hora presente; dos ofensivas simultáneas; la rusa con el propósito de romper de frente la línea austro-alemana; la de éstos con el fin de atacar de flanco las posiciones del adversario, envolviéndolas y amenazando su línea de comunicaciones.

Difícil, muy difícil, es el empeño de unos y otros, por lo cual no podría extrañarnos que degenerase la lucha en los Cárpatos en una guerra de posiciones.

En el frente de la Prusia oriental la actividad ha sido muy pequeña, hasta los últimos días del mes. Si algo se intentó, más fué con el carácter de diversión estratégica que como operación esencial. Sin embargo; ahora los alemanes lanzan grandes contingentes entre el Niemen y el Vistula. No creemos en la hipótesis de «The Times», respecto a que se trate de una invasión de las provincias rusas del Báltico, en combinación con la escuadra alemana. Más presumible es, o que se encubra al guna nueva maniobra ofensiva, como sucedió con las célebres batallas del Buzra, que trate el general Hindenburg de llamar la atención moscovita hacia Varsovia, despejando la situación en los Cárpatos.

En el mar han continuado los hundimientos de vapores mercantes, todos ellos de escaso tonelaje y se ha registrado la pérdida del «Leon Gambetta».

Las operaciones en los aires han sido sobre todo de exploración y reconocimiento.

Los ensayos de Zeppelines alemanes sobre Inglaterra, aun habiendo llegado a seis leguas de Londres, no produjeron resultado práctico.

Las operaciones en los Dardanelos han entrado en un período de franca actividad, contándose con la cooperación rusa por el lado del Bósforo.

Se han reunido contingentes de desembarco francés e inglés—casi todos o todos de tropas coloniales—en Alejandría, y de allí se han transportado a la costa asiática y europea de los Dardanelos, desembar-

cando en la primera los franceses, al mando del general D'Amade, y en la segunda los ingleses, al mando del general Hamilton.

Se ignoran los efectivos del Ejército turco en Gallipoli; los de los contingentes desembarcados, el número de transportes con que cuenta Inglaterra y Francia para la línea de etapas por mar, y ello hace que sea aventurado cualquier juicio que se emita.

Lo único que puede afirmarse es que el forzamiento de los Dardanelos con operaciones simultáneas por mar y tierra es posible; pero será siempre lento, costoso y difícil. Y, sin embargo, aun así, más podría adivinarse la solución de la guerra en los Dardanelos que en el frente occidental u oriental. ¡Tan lejano y problemático aparece el término de la guerra!

En el orden diplomático, la actuación de Italia es la que más preocupa. Como suponíamos, terminó Abril, pese a todas las profecías, sin que Italia se decidiera. Las predicaciones intervencionistas se han agudizado allí tanto, han creado tal estado de tensión en los espíritus, que sería difícil el predecir si pasará lo mismo en el mes de Mayo.

El Gobierno del Sr. Salandra, consciente de todas sus tremendas responsabilidades, hará cuanto esté en su mano, digase lo que se quiera, por continuar en la neutralidad; pero, ¿no llegará un momento en que se vea arrastrado? Al pueblo de Italia se le está predicando desde hace nueve meses la gloria militar; nadie se ha preocupado de abrirle los ojos a los horrores de la guerra. ¡Y la gloria militar embriaga tanto a las multitudes!

Así hemos entrado en el décimo mes de la guerra: con muy trágicas realidades y con muy poco halagüeñas perspectivas.

NOMBRES QUE SUENAN

EL ASIA MENOR

Conócese bajo este nombre la gran Península que se extiende entre el Mar Egeo, los Dardanelos y el Mar Negro, confundiendo por el Este con el resto del Continente asiático, al Oeste del Eufrates.

El Asia menor constituye, cual es sabido el núcleo del Imperio turco, y pronto será, acaso, lo único que del Imperio turco quede.

Su población se calcula en unos nueve millones de habitantes, siendo más densa al Oeste. El principal elemento de la misma lo constituyen los turcos, que no pueden considerarse como puros descendientes de los osmanlis, sino que étnicamente muestran tres tipos diversos, el armenio, en el interior; el helénico, al Oeste, y el semita, al Sur.

Los turcos han impuesto su religión y su idioma a la mayoría de los antiguos habitantes del Asia Menor, aunque físicamente no se los han asimilado. El 1,20 de la población es griega, concentrándose ésta principalmente en el litoral y en Capadocia, donde vive dedicada al comercio, como los armenios y judíos. Se encuentran también en este territorio turcomanos, yurucos, nómas, kurdos, chirkises y emigrados de los Países Balcánicos pocos árabes y un número reducido de gitanos.

El Asia menor es el más incomparable país de Oriente, por los recuerdos históricos y por su admirable situación comercial; pero la dominación turca y la despooblación forestal han reducido el territorio hoy a un estado deplorable.

El porvenir del país se cifra en la agricultura y ganadería. El suelo es fértil y en algunas regiones muy productivo, si descontamos la zona árida del interior. A pesar de un cultivo rudimentario, que se reduce a groseras labores de arado, las cosechas son abundantes.

El comercio interior se halla en progresión creciente, a pesar de la falta de vías navegables, insuficiencia de las comunicaciones terrestres y el mal estado de las que existen. Las costas, a excepción de la septentrional, son ricas en bahías y raldas que se prestan admirablemente al tráfico, aunque la mayoría se vean poco frecuentadas, por falta de trabajos que las conviertan en verdaderos puertos. El comercio exterior lo efectúan en los puertos los armenios, griegos y europeos.

Después de la guerra de Orimeas, el capital inglés afluyó hacia el Asia menor, para la construcción de ferrocarriles.

En 1855 las líneas construídas pasaban ya de 2.000 kilómetros. La más antigua es la de Aidin, que en su sección de Esmirna a Aidin se remonta a 1856. Más tarde se prolongó a Diner, llegando en 1906 a Bardur, y se completó con los ramales Tirkel a Birge y Sektia. La concesión de la vía férrea Esmirna-Kassaba se obtuvo en 1866, construyéndose en el mismo año la primera sección de Kassaba con un ramal a Soma.

La Administración turca tomó por su cuenta la prolongación hasta Uschak; pero en 1878 lo cedió a la Compañía inglesa que construyó los ramales Magnhisia-Soma y Esmirna-Burabad, obteniendo en 1892 la concesión para continuar la línea de Alaxer a Afian Karahissar.

La Compañía del ferrocarril quebró, y pasó a ser propiedad de un grupo de financieros franceses.

En 1871 se constituyó la línea de Madania a Brusa.

Los alemanes han pretendido influir en el país en los últimos años con la construcción de los ferrocarriles de Anatolia, que en su primera sección de Hidar-Baja, en el Bósforo, a Ismid, fué construido en 1871 por el Gobierno turco, aunque después se cedió a capitalistas ingleses. Pero como en 1888 la Deutsche Bank, de Berlín, obtuvo la concesión de la línea de Eskisehir a An-

gora, relacionada con la primera por Ismid... En 1889 comenzó la construcción del trayecto Ismid-Angora, y en 1892 se terminó toda la línea.

La prolongación de Angora a Keserle, y la construcción del ramal de Eki-ser a Konia, fueron decididas en 1893, y en 1896 se abrieron a la explotación.

El Gobierno turco aseguró una garantía para los ingresos en bruto por kilómetro y año, variable para las diferentes secciones. En la línea de Angora a Keserle, Ismid-Angora, Angora-Keserle y Eskixir-Konia.

La línea de Cesárea les fué concedida igualmente a los alemanes; pero se abandonó el proyecto, y sólo se construyó el ramal a Ada-Bazar. En el Sur, la línea de Mersina a Tarsay y Adana se cedió en 1906 a la del ferrocarril a Bagdad.

En realidad, puede decirse que esta Sociedad constituía un organismo político para fomentar intereses de Alemania en el Asia menor, haciendo que el ferrocarril aprovechara los puntos estratégicos, a fin de que la línea de Anatolia pudiera servir en un momento determinado para responder a las necesidades de un plan militar alemán.

GALICIA

En el lugar de Bergondino parroquia de Bergondo se ha quemado totalmente la casa del labrador Manuel Riveiro, el cual ha quedado reducido a la miseria.

Además de la casa de su propiedad se han quemado también todo el ajuar, los aperos y unos billetes de Banco, producto de la venta de una pareja de bueyes.

Guardaba también varios valores propiedad de Miguel Cabío, recientemente llegado de América y los ahorros de unos sobrinos procedentes de la República Argentina.

El mencionado Riveiro es casado y tiene ochos hijos.

En la parroquia de Santa Eulalia de la Devesa (Ribadeo), contrajeron matrimonio la señorita Raquel Rodríguez Debén, y el comerciante D. José Gutiérrez Pérez.

Han dado principio las obras de la verja que ha de cerrar por la parte Norte, el cuartel de San Fernando de Pontedra.

Ocurrió en el puerto de Vigo, un desgraciado accidente.

Para arreglar o limpiar la caldera de un vapor de carga, salieron en un bote tres operarios y a consecuencia de un accidente sufrido por dicha embarcación, cayeron al mar los tripulantes, ahogándose uno de ellos de oficio herido.

Por más trabajos que se realizaron, no pudo hallarse el cadáver del malogrado obrero. En el muelle se encontraba la madre del ahogado con otros parientes, desarrollándose allí, dolorosas escenas con motivo de tan triste suceso.

Se ha llevado a cabo la recepción definitiva de las obras de terminación de la carretera de tercer orden de Puente Caldeas al Iglesias de Aguasantes.

Terminadas las obras que se le estaban realizando al crucero «Rio de la Plata», para la colocación de aparatos porta minas, salió dicho buque para Vigo.

Va a relevar en las rías bajas el cañonero «Hernán Cortés» que irá a Ferrol, para efectuar en este Arsenal igual operación.

Se reunió la Junta de exámenes de aspirantes a secretarios de Juzgado municipal.

Componían el tribunal los secretarios don Heriberto Martínez Esparis, D. Luis Cornejo y D. César Peñaranda.

Fueron examinados trece aspirantes obteniendo las siguientes calificaciones: Sobresalientes: D. Juan Manuel Crespo Alvarez, D. Antonio Macelar Besteiro, don Verísimo Abundancia Alvarez, D. Julio Salgado Sánchez, D. Francisco Teijeiro Botana y D. Enrique Tañas Paz.

Aprobados: D. José Antonio Rielo Carballo, D. Manuel Rodríguez Baños, don Elisardo Nieto Garrido, D. Perfecto Fernández Soera, D. Claudio Tesouro Cid, don José Maseda Garrido y D. Nobagildo Freire Castro.

Después de los trabajos de extracción de tierras, en el lugar de la línea férrea donde ocurrió la catástrofe del mes de Marzo último, cerca de Filgueira se va a proceder a la extracción de la locomotora que arrastraba el tren siniestrado.

Extraída la máquina se hará lo mismo con los vagones destrozados, hecho lo cual quedará ya expedita la vía.

Después de disfrutar 15 días de licencia volvió a encargarse de su jurisdicción el juez de primera instancia de Villalba don Ramón Enriquez Cadorniga.

Ha sido nombrado sustituto del registrador de la propiedad de Negrreira, don Manuel Fernández Villaverde.

Hállanse en Ferrol los alumnos de quinto año de la Academia de Artillería que vienen en viaje de prácticas.

Visitaron los buques de guerra y los cuarteles.

Harán una visita a los Arsenales. Después visitarán los fuertes de la ría y las baterías de obuses emplazadas en la boca del puerto para defensa del mismo.

El total de alumnos que forman la expedición es de 27.

Se ha posesionado del Juzgado de primera instancia de Bande D. Antonio Sanz Fernández.

El 20 de Abril pasado el vecino de S. jamonde (Redondela) Ramón Rivas que se

hallaba de visita en casa de su hermano José, en la parroquia de Louredo, se arrojó en un raptó de locura a un pozo de dos metros y medio de agua, pereciendo ahogado.

Dicen de Orense que decrece la epidemia del tifus que se había presentado en aquella ciudad.

En Vigo se desarrolló un sangriento suceso.

El propietario del establecimiento Jesús Manuel Oca, negábase a pagar la patente de vinos y el inquilinato.

En vista de su negativa a hacer efectivos dichos impuestos, se presentaron en el establecimiento con objeto de proceder al

embargo el agente ejecutivo, natural de Santiago, Antonio Mejide, y dos guardias. Oca hizo tres disparos sobre Mejide penetrándole uno de ellos por un ojo, quedando en grave estado; luego Oca intentó suicidarse disparándose un tiro, el cual le produjo una lesión de importancia en la cara.

Los que mueren:

En Oca, D. José Caamaño Blanco. En Vigo, el vendedor de periódicos Antonio Doval Montenegro.

En el convento de Agustinas Recoletas de Lugo, la religiosa Sor Concepción de las Mercedes.

En Ribadavia D.ª Camila Reza.

EL INCENDIO DE LAS SALESAS

Edificio totalmente destruido

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 4 (varias horas)

Amplió las noticias que ya envié respecto del formidable incendio que destruyó el edificio donde se hallaba establecido el Tribunal Supremo.

Cuando comenzó el fuego

Principió el fuego minutos antes de la una de la tarde, y a penas iniciado tomó gigantescas proporciones.

Se advirtieron los primeros síntomas en los Archivos situados en el último piso del edificio.

Invadieron las llamas en su veloz y devastadora progresión el local de la fiscalía del Supremo, el salón de procuradores y bohardillas donde habitan los empleados subalternos.

A la una de la tarde dominaba el incendio dichas dependencias y ardía todo el tejado del edificio.

De aquella inmensa pira se desprendía una columna de humo que se elevaba a extraordinaria altura.

Pánico y confusión

El pánico que se produjo fué grandísimo.

En aquellos momentos se encontraba la Audiencia y el Tribunal Supremo, en su mayor apogeo burocrático.

En medio de espantosa confusión huían precipitadamente los empleados de todas las dependencias.

Un bombero y un portero

Después de grandes esfuerzos los bomberos aislaron la cúpula mayor del templo y cuando más denodadamente trabajaban se vio a uno llamado Julián Rivera que había quedado aislado sobre un paredón de enorme altura.

El peligro era inminente.

El público presa de terror contemplaba angustiadísimo al bombero, porque las llamas lo aislaban por completo.

Se colocaron colchones en el suelo y el bombero se arrojó, sufriendo ligeras contusiones.

Por el mismo procedimiento se salvó el anciano portero del Tribunal Supremo.

Salvamento de una parálitica

Después de grandes esfuerzos se logró el salvamento de una muchacha parálitica hija del portero del Supremo.

La enferma estaba en un sótano y se le extrajo sin conocimiento, víctima de los primeros síntomas de asfixia y no podía reclamar auxilio.

Heridos y confusos

En las farmacias y casas de socorro próximas fueron auxiliadas bastantes personas, unas accidentadas, heridas otras y muchas contusas.

Entre los heridos figuraban el secretario de Sala, D. Julio Villar, el bibliotecario D. Julio de Armando, varios empleados y algunos guardias civiles y bomberos.

La mayoría están leves pero algunos de consideración.

Confusión. Signe el salvamento

Tan grande era la confusión originada que entorpecía los trabajos de los bomberos.

Cuando terminaron los salvamentos de personas, se procedió a sacar la documentación y los objetos de valor.

Objetos salvados

Junto al Juzgado fueron depositándose los objetos valiosos que se salvaran.

Se sacaron muchos documentos algunos cuadros y joyas artísticas.

También se salvó el collar de la Justicia valuado en 6000 duros.

Las causas del Siniestro

Se ignoran las causas a que obedeció el incendio.

Circulan distintas y numerosas versiones sobre el origen.

Unos suponian que el fuego fué intencionado y otros creían que se debe a un accidente casual y provocado por algún contacto de los hilos conductores del alumbrado eléctrico.

Finalmente sostiene muchos la suposición, y esta referencia la facilitaron las autoridades que el incendio se inició hace días, existiendo un foco latente que se desarrolló hoy, de manera imponente reavivado por una fuerte corriente de aire.

El héroe Sr. Armada

Ya comunicé que la primera víctima del incendio fué el relator Sr. Armada.

La muerte de este verdadero héroe ocurrió en la forma siguiente:

El Sr. Armada al ser advertido del incendio aconsejó calma a los dependientes de su Secretaría, y les ordenó que no saliese ninguno a la calle sin que antes hubieran salvado, entre todos, los documentos de aquella dependencia.

Para esto, hizo cargo a cada uno de sus empleados, de los documentos que había en las diferentes estanterías.

Por su parte, se dedicó a dirigir los trabajos, auxiliando a todos, entrando y saliendo repetidas veces en la Secretaría, y multiplicándose realmente.

No sólo el Sr. Armada cuidaba de que todo se hiciera con orden, sino que, por su parte, se hizo cargo de los documentos de mayor interés, y él mismo los trasladó a lugar seguro.

Es de advertir que el despacho del señor Armada se encontraba en la parte inmediata a las escaleras de la Fiscalía del Supremo, y que, por tanto, el fuego estaba muy inmediato a aquella dependencia.

Para activar mas los trabajos, el Sr. Armada y sus empleados sacaban las causas, rollos y demás papeles y los depositaban en las escalerillas, de donde otros hombres los retiraban a lugar más lejano al incendio, y el cual, previamente había sido designado por el secretario relator.

Cuando de esta suerte habían retirado ya multitud de expedientes; el fuego comenzó a lamer los muros laterales del despacho del Sr. Armada, y los cristales de una vidriera que en la pared medianera había, cayeron calcinados por el fuego, dando paso a las llamas.

La habitación se llenó seguidamente de humo, y el fuego hizo presa en las anaquelarias de donde ya había sacado el señor Armada y sus dependientes todos los recursos en tramitación.

Como el peligro era grande, el Sr. Armada, después de haberse incautado de los resguardos de depósitos, decidió abandonar aquella estancia, y dijo a su dependiente Ricardo Figueira:

—Dejemos esto. Aquí nada queda ya y hay que ir por las causas viejas.

El Sr. Figueira subió a cumplir la orden recibida, pero al llegar al último descansillo de la escalera, los guardias que custodiaban aquel lugar le cerraron el paso.

Don Ricardo Figueira volvió a bajar y manifestó al Sr. Armada que no le dejaban pasar.

—Vamos juntos—le dijo el secretario—y rápidamente, nervioso, se dirigió al despacho donde las causas se encontraban sin prestar atención a los agente que trataban de impedir el acceso.

Estos al ver al Sr. Armada, le franquearon el paso y presuroso llegó el secretario hasta la Relatoría.

El fuego había hecho presa ya de las estanterías y por ellas se propagaba rápidamente produciendo una inmensa humareda.

Al abrir el Sr. Armada la puerta recibió, lo mismo que Figueira, una bocanada del humo que retenido dentro de la habitación salió denso y negrozco, medio asfixiando a los que que penetraban en la Relatoría.

Tapando la boca con una mano, Figueira dió al Sr. Armada con la otra y buscandole la salida dijo:

—¡Atrás, D. José! Nada consiguiémos ya.

—¡Adelante! ¡Adelante! le contestó el señor Armada desasiéndose de las manos de Figueira y avanzando solo por la habitación.

El espíritu de conservación le hizo retroceder con un rollo en las manos y salir de nuevo a la escalera.

Entonces le acometió un golpe de tos y rodó algunos escalones dándose en la cabeza un tremendo golpe.

Algunas personas corrieron en auxilio del distinguido secretario relator y le cogieron, llevándole con la mayor precaución posible a la Casa de Canónigos.

Allí se le acomodó lo mejor posible y se le prestaron los auxilios mientras no llegaban los médicos.

Los facultativos encargados de atender al Sr. Armada fueron los de guardia en la Casa de Socorro del distrito del Hospicio D. Martín Celada y D. Sebastián Couza.

Hicieron los médicos cuanto les fué posible para reanimarle, tratando de darle fuerzas, pero todo resultó inútil pues el señor Armada momentos después de entrar en la Casa de Canónigos había fallecido.

Visita del Rey

A los cinco menos cuarto de la tarde llegó el Rey acompañado del duque de Maceda.

Estaba el Monarca en el Tiro de Pichón de la Casa de Campo, cuando se enteró de la importancia del incendio.

Visitó el Rey acompañado de los ministros el lugar de la catástrofe.

En la Plaza de París, la guardia civil tuvo que semilar una carga pues el público se echaba encima.

El Rey subió al tejado por la iglesia de Santa Bárbara.

Momentos antes de llegar Don Alfonso, había estado en las Salesas, su ayudante. La biblioteca del cuerpo de Abogados quedó destruida.

Los alumnos de la Escuela de Arquitectura toman parte en los trabajos de salvamento.

El Sr. García Prieto que se encontraba en la Audiencia manifestó que el desastre era una verdadera catástrofe nacional.

El Rey recorrió todo el edificio en los puntos a donde era posible acercarse.

Entró también en la iglesia observando los desperfectos y enterándose minuciosamente de todo. Preguntó por los heridos.

El público que era numerosísimo no le dejaba andar y le ovacionaba a cada momento.

Desde los balcones de las casas inmediatas, se oían también vítores al Monarca.

Este se dió perfecta cuenta de la gran desorganización que había, lamentándolo y diciendo:

—¿Dónde está el jefe de policía? ¿Dónde está el alcalde? Esto es una cosa espantosa. No puede seguir así.

El mismo Rey dió voces rogando al público que se retirase y ordenando que las autoridades estuviesen en sus puestos, pero nadie se entendía.

El Rey contempló largo rato el cadáver del Sr. Armada.

Hizo sobre la muerte de tan distinguido funcionario algunas consideraciones, calificando aquella de heroica.

Al marchar el Rey a Palacio, fué nuevamente aclamado.

Los periodistas han sido arrollados después de marchar el Rey y protestaron ruidosamente, marchando una comisión a protestar ante el jefe superior de policía.

La iglesia de Santa Bárbara

El templo parroquial de Santa Bárbara, se ha salvado, gracias a la pericia y a los esfuerzos de los bomberos.

De esa iglesia, sólo ha quedado destruido uno de los minaretes que existían al lado de la cúpula, por donde se comunicaba el fuego al interior del templo.

La capilla reservada, ha quedado intacta, aunque con señales de agua que recordó por techo y paredes.

A las seis y media de la tarde, fué sacado procesionalmente el Copón con las Sagradas Formas, del domicilio de la señora de López Roberts, a donde fuera llevado por hallarse en peligro la iglesia de Santa Bárbara, hasta el oratorio del magistrado Sr. Bastante, en la casa núm. 11 de la calle del general Castaños.

Fernaban en la procesión los jefes del Ejército, la Junta parroquial, sacerdotes, periodistas y muchas señoras con velas encendidas.

Daban guardia de honor parejas de la benemérita de Infantería y Caballería, con cornetas que tocaban la marcha real.

Conducía el Santísimo, el parroco revestido con capa pluvial. El Copón iba cubierto con un valioso mantón de Manila.

El acto resultó conmovedor y curioso.

La procesión pasó entre los bombas que funcionaban.

Un ligero inventario

La parte del edificio correspondiente a la plaza de París, se halla convertida en inmenso brasero.

Ha destruido el incendio un magnífico cuadro de grandes dimensiones que representaba el desembarco de Fernando VII en Cádiz.

Pudieron salvarse el collar de Justicia, 12000 pesetas y los libros de la Fiscalía que fueron sacados por los abogados señores Liga, Vera y Pérez Martín.

Pudo salvarse un ejemplar de pergamino, de las Siete Partidas, del Rey Sabio.

En la Sala primera del Supremo se ha quemado la imagen del Cristo, de Alonso Cano, por la cual daban un millón de reales.

Se salvó el retrato de Canalejas. Los secretarios de lo Civil están intactos. En la Sala Tercera de lo contencioso Administrativo todo quedó destruido, pero se salvaron los documentos.

También fueron salvados 23 niños, hijos de los porteros y alguaciles, los cuales fueron recogidos provisionalmente en la casa del Sr. Navarro Reverter y en otras inmediatas.

Madrid 5 (18).

Las causas del siniestro

El juez especial nombrado para esclarecer las causas origen del siniestro es el de Buenavista Sr. Jarabo.

No descansó un momento el juzgado, durante toda la noche, tomando declaraciones al personal.

De lo actuado hasta ahora parece deducirse que en efecto, la causa del siniestro fué una chimenea de una estufa que en la boardilla desprendió algunas chispas por unas picaduras que tenía el cañón y de las cuales nadie tenía conocimiento.

Las chispas prendieron en las maderas y por eso cuando se descubrió el fuego ya era imposible atajarlo.

Sigue el fuego

Las llamas continúan consumiéndose los escombros del edificio.

Durante la noche se oyeron detonaciones producidas por los cartuchos de la benemérita que allí se alojaba y que no se pudieron sacar por el derrumbamiento de las paredes.

A juicio de los técnicos el fuego tardará en extinguirse completamente lo menos cinco días.

Varias Noticias

Uno de los heridos en el incendio, Genaro Serra, delira y se teme que quede en estado de demencia.

La iglesia de las Salesas salvo los naturales destrozos sufridos con motivo del derrumbamiento de la cúpula podrá restaurarse pronto.

Recientemente se realizaron allí importantes reparaciones.

Las oficinas de la Audiencia, se trasladarán probablemente al edificio del Consejo de Estado.

El Rey encargó al ministro de Fomento que abra un concurso de planos para construir un magno edificio destinado a palacio de Justicia.

Madrid 5 (15)

Informando al Rey

El Sr. Dato, al despachar hoy con el Rey la dió cuenta del estado en que queda el edificio.

También le enteró del resultado del expediente que se instruye para averiguar las causas de la catástrofe.

Luego el Sr. Dato pasó a la firma un Decreto por el cual se declara que no serán días hábiles para los términos judiciales de los asuntos pendientes en la Audiencia de Madrid los que median desde el día de ayer hasta el próximo día doce.

El Sr. Dato, al dar cuenta a los periodistas de lo que antecede nos dijo que el Rey había tenido frases de elogio para la memoria del relator Sr. Armada a cuyo entierro enviará el Monarca un representante suyo.

La restauración del Supremo

El arquitecto del Min. de Gracia

y Justicia cree que haciéndose las obras necesarias para la restauración del edificio de las Salesas el Supremo podrá instalarse en donde antes estaba después de las vacaciones.

(Continúa en la sección telegráfica).

SANTIAGO

Tarjetas de visita Sobres y papel timbrado

A precios sin competencia posible. Especialidad en trabajos comerciales

facturas, letras de cambio, cheques, circulares, avisos de giro y de viajeros, duplicados, etc., etc. Todo se confecciona con material moderno, pudiendo competir con las mejores casas de España.

A partir del día 1.º de Mayo, las estaciones telefónicas interurbanas de Pontedra, Villagarcía, Orense y Lugo estarán abiertas al servicio sin interrupción desde las ocho de la mañana hasta las diez de la noche.

El Sr. Gobernador civil concedió licencia de uso de armas al vecino de esta ciudad D. Francisco Ortega Tellado.

Desde el día 8 al 19 del mes actual, excepto los festivos, de nueve de la mañana a una de la tarde, tendrá lugar en la oficina recaudatoria, Virgen de la Carca, 7, la cobranza de las contribuciones de este distrito municipal, correspondientes al segundo trimestre del corriente año, por los conceptos de rústica, urbana, industrial, impuesto de inquilinatos, sobre los Casinos y Circuitos de recreo, utilidades de la riqueza mobiliaria y carruajes de lujo.

La matanza de reses habida en el matadero fué de 3 vacas y 25 terneros.

Para el consumo del día fueron vendidos a la plaza 2.003 kilos de carne.

PEREZ Y DE ANDRÉS

BANQUEROS

Plaza de Cervantes, 18, 19 y 20. Teléfono 28 Santiago

Se encargan de la compra y venta de toda clase de valores españoles y extranjeros y del pago de sus cupones.

Expide giros y negocia letras sobre España, América y Europa.

Abonan intereses en cuenta corriente y en depósito con libreta, y en general hacen toda clase de operaciones bancarias.

Cajas de alquiler para guardar títulos valores, documentos, joyas, etc.

En la tarde de ayer fué curado en el Hospital el niño de 12 años Luis Migueis Beiras, domiciliado en el Balifo, herido de un tiro en la pierna izquierda, y cuya herida se la causó el mismo con una pistola de dos cañones, que momentos antes encontraré en un sembrado de trigo.

Después de haberle sido extraída la bala por el médico de guardia, fué llevado el herido a su casa.

LA COMPAÑIA VILLAGOMEZ

Su brillante actuación en Wigo

El éxito alcanzado por la Compañía Villagomez en Vigo, la obliga a abrir un segundo abono, que según nuestras noticias, es aun más brillante que el primero.

Hacia mucho tiempo que no se veía el Teatro Tamberlick de Vigo tan concurrido, verdad es que también hacia mucho tiempo que no actuaba en él una Compañía de conjunto tan completa y de tan magnífica presentación escénica como la de Villagomez.

Francisco Alfonso de Villagomez, ilustre actor de brillante historia teatral tiene bien sentada su fama de director de escena y es sabido que, excluyendo a la Compañía Guerrero Mendoza no hay Compañía que presente las obras con más lujo y propiedad que Villagomez.

A su lado figura como primera actriz Teresa Molgosa, hermosa y elegante artista que fué consagrada por el público de Barcelona en una larga temporada de ocho meses. La prensa de Coruña, primero, y la de Vigo, después, han consignado en sus páginas repetidas veces los triunfos de esta actriz que llega a las más altas cumbres del arte en la interpretación de obras de tanto empeño como «Doña María la Brava», «Las Murallas de Gerico», «El cura de Longuevai» y «En Flandes se ha puesto el sol».

Rodean a estas dos figuras eminentes un conjunto acabadísimo de actrices elegantes y bonitas y de actores discretos y cultos.

Tres vagones de equipaje necesita Villagomez para transportar el material que se emplea en la acabada presentación de las obras.

Carbón Balleta especial para cocinas

Unico vendedor en Santiago

Bienvenido Suarez, S. en C. Frente a la estación del ferrocarril.

TELEFONO NUM. 71

TEATRO PRINCIPAL

"CABIRIA"

Visión histórica del siglo tercero A. de J.

Esta hermosa epopeya del famoso Gabriel D'Annunzio, se estrenará hoy en el Teatro principal. La partitura es debida al notable músico Ildebrando de Parma, y la adaptación musical se debe al maestro M. Mazza, el que ha buscado páginas bellísimas, de gran inspiración y de un estilo clásico puro. Es deliciosa «La sinfonia del fuego», composición modernista en la que la orquesta y la armonización están acabadamente tratadas.

Es difícil resumir en breves líneas todo lo que es, lo que vale y lo que significa «Cabiria». D'Annunzio puso al servicio de esta obra toda su exquisita, dejó volar hasta el infinito su imaginación meridional, soñó en cinematografía la epopeya, en llevar a la película las ansias palpitanes de una civilización naciente y poderosa—la romana—y los estertores de una civilización que llegara al ocaso—la cartaginesa—y de su empeño surgió esta obra afiligranada y emocionante, digna compañera de los heroicos cantos homéricos y hermana gemela de los poemas épicos que crearon los bados druidicos.

Como en la «Odisea» y en la tragedia griega es la Fatalidad, el desconocido infinito y omnipotente el que da la victoria a Roma, el que mueve a los hombres y empuja a los pueblos por la senda de sus grandes destinos. Fatalidad que empuja a Batto a los abismos negros de la desesperación, que salva a Cabiria, que lleva a Anibal hacia Roma, que pone a Sofonisba—la hija de Asdrúbal—a merced del rey de Numidia, que da fin al poderío de Cartago y que alza las velas de las naves latinas, vencedoras y arrogantes, en la serenidad inmensa del mar azul, pregonando el nombre de la isla de los Césares.

El Misterio y la Fatalidad juegan en «Cabiria» el principal papel. Es un anillo misterioso, sagrado amuleto, el que corriendo de mano en mano lleva a todas partes la felicidad y la victoria; es el poder oculto de los dioses el que maneja a los hombres con sus hilos invisibles y les hace caer en lo grotesco, o les perverte, o les hace héroes, llevándolos en alocada carrera fantástica hacia las tierras de ilusión que han de ser cuna de nuevas civilizaciones.

«Cabiria» es, pues, el poema de la civilización que empieza y en el poema se palpa, tangible, la gloriosa alborada de los pueblos nuevos; los cantos infantiles de los hombres no corrompidos aún por la decadencia; los gestos gallardos de los generales y las trovas lánguidas de los poetas que cantan la gloriosa epopeya. Es canto de sencillez y de pureza, de almas fuertes y cuerpos sanos, de costumbres patriarcales y nobles, de abnegación y sublimes virtudes.

Unase al acierto del asunto la justeza en la presentación. La película toda es un tratado de arquitectura: templos de puro estilo jónico, esbeltos y blanquísimos; palacios fantásticos con frisos tallados en mosaico, capiteles de líneas severas y columnas caprichosas; parainfos de estatuas colosales, en las que abundan los gigantesos elefantes de trompas desafadoras; grandes naves con paredes llenas de policromas pinturas, con abovedados techos tallados al cincel, y toda la indumentaria, el mueblaje de aquellos tiempos: periplos, naves cartaginesas y romanas de proas panzudas y relieves monstruosos, jarros con escenas de bacantes y danzarinas, en las que velos y líneas de la carne son tentación de la vista y tratado de serenidad.

Es «Cabiria» una obra suntuosa de arte. El alma del asunto es grande y epopéyica; la presentación es digna del argumento y la música tiene también acentos homéricos y delicados matices de ternura y amor. D'Annunzio y sus colaboradores han acertado por completo en esta obra. No es posible hacer nada más interesante ni más perfecto.

Año Santo de 1915

La peregrinación de hoy

Después de unas vísperas lluviosas y de una mañana también metida en agua, el sol quiso mostrarse bondadoso a los peregrinos de Moraña y cuando estos abandonaban la Basílica, después de visitar, devotos, la tumba del Apóstol, víéronse bañados por sus rayos.

Sin la lluvia de estos anteriores días los peregrinos del arceprestazgo de Moraña que en número tan crecido vinieron hoy a Santiago, habrían sido en número mucho mayor y, sobre todo, no habrían sufrido, como las sufrieron los que han venido, las molestias que ocasiona siempre el mal tiempo.

Ya queda dicho que fué muy numerosa la peregrinación de hoy pero tenemos que añadir que la formaban personas muy distinguidas que llenas de fe acudieron a Compostela incindiendo la medalla del peregrino y entonando el Himno de las peregrinaciones para dar una prueba fehaciente de su religiosidad.

Condujo el estandarte del grupo de los hombres nuestro antiguo convecino D. Bernardino Colmeiro y el del grupo de las mujeres la Sra. D.ª Constantina Mosquera viuda de García.

Figuraban en la peregrinación las corporaciones municipales de Cuntis y de Moraña. Las dos bandas de música, la de Zaragoza y la Municipal, acompañaron a los peregrinos en el canto del Himno. Las casas lucían colgaduras y las campanas de la Catedral repicaron mientras la devota comitiva recorrió la ciudad.

Celebró la Misa de la peregrinación el cura párroco de Bemil D. Ramón Barreiro y dirigió el Santo Rosario el que lo es de Moraña D. Fernando García Leiro. El Sr. Cardenal Arzobispo subió al púlpito después de terminada la Misa y felicitó entusiastamente al clero y al pueblo del arceprestazgo de Moraña por la brillante muestra de piedad cristiana que daba acudiendo en número tan considerable a ganar el Jubileo del Año Santo.

Abominó de la guerra que está destruyendo a los pueblos y recordó que el Santo Padre dispuso que el pueblo fiel impetore del Altísimo la paz aconsejando que se pida con té que acabe la guerra.

Bendijo los objetos piadosos y anunció que funcionaría luego el botafumeiro como así ocurrió cantándose mientras el Himno.

Aun después varios coros de señoritas entonaron algunas bonitas plegarias terminando así la peregrinación. Enviarnos el clero del arceprestazgo de Moraña nuestra enhorabuena por el resultado del devoto acto de hoy.

AGUAS DE VILLAZA. Recomendados en los catarros gastro intestinales.

INSTRUCCION PUBLICA

«Se halla vacante en la Facultad de Ciencias de la Universidad de Oviedo la cátedra de Química orgánica, la cual ha de proveerse por traslación, conforme a lo dispuesto en el real decreto de 16 de octubre de 1913 y real orden de esta fecha. Los catedráticos numerarios de Universidad que deseen ser trasladados a la misma podrán solicitarla en el plazo improrrogable de veinte días, a contar desde la publicación de este anuncio en la «Gaceta de Madrid».

Sólo pueden aspirar a dicha cátedra los profesores que desempeñen cátedra igual a la vacante y hayan ingresado por oposición, teniendo el título científico que exige la vacante y el profesional que les corresponda.

Hoy se constituyó el Tribunal de oposiciones a escuelas turno restringido y mañana a las ocho darán comienzo los ejercicios en la Escuela Normal.

Telegramas y telefonemas La guerra en Europa

GRANDES BATALLAS Situación de los ejércitos TELEGRAMAS OFICIALES Madrid 5 (8)

El comunicado oficial alemán dice lo siguiente:

Los alemanes atacaron por el Este y Norte las líneas inglesas de Bélgica, ocupando los pueblos de Zartembzote, Zonnebake, Utestot, Volyaot y Ewelwad. Los ingleses en la retirada se encontraron bajo el fuego de la batería Norte y Sur de Iprés.

Entre los Cárpatos y el Vístula sigue la ofensiva austro-alemana con éxito. En los últimos días cogimos 20 500 prisioneros, 16 cañones y 47 ametralladoras. Un sumergible alemán atacó a dos submarinos ingleses, hundiendo a uno y regresando indemne.

En la Galitzia los austriacos se apoderaron de todo el frente ruso. Hicieron 30 000 prisioneros y apresaron 22 cañones y 64 ametralladoras. Madrid 5 id. id.

El comunicado oficial francés de la noche dice lo siguiente: Seguimos nuestro avance en Bélgica y en la región de Stwraete.

En la Champagne rechazamos un ataque cerca de Beausejour. Posteriormente rechazamos otros tres ataques de los alemanes, causando a estos grandes pérdidas. En la Argona, seguimos avanzando hacia Bagatelle.

En el combate del día primero hicimos a los alemanes numerosos muertos. Un nuevo ataque alemán para ampliar su territorio en el bosque de La Pertré, ha fracasado por completo. En el resto del frente no hay nada importante que señalar.

La guerra en el mar

Madrid 5 (1530)

Telegrafían de Londres diciendo que el vapor carbonero inglés «Mintorne» que iba de Cardiff a Las Palmas ha sido torpedado ayer por la mañana.

El buque se hallaba frente a Sicilia cuando fué acometido por el submarino alemán. Percieron dos tripulantes siendo recogidos los 23 restantes.

China y Japón

Madrid 5 (1530)

El Gobierno de China ha contestado a las nuevas demandas del Japón. Dicele que está resuelto a otorgar considerables concesiones al Japón en Siantun, en la Manchuria y en Mongolia.

También le ofrece la necesaria garantía de que no ofrecerá ningún puerto ni bahía o isla a ninguna potencia extranjera pero rehúsa la propuesta del Japón referente a la construcción del ferrocarril del valle Yan Tse.

Como los japoneses han declarado que no transigen hasta que China acepte todas las peticiones se teme que sobrevenga la ruptura de las negociaciones.

Sanatorio de tuberculosos

Madrid 5 (14)

Esta tarde se celebrará el acto de inaugurar las obras del Sanatorio para tuberculosos cuya construcción acordó la junta central antituberculosa. El acto vestirá excepcional solemnidad.

REGISTRO CIVIL

Movimiento de población del día 4 Nacimientos: María Teresa Rosarío María Manuela Botana Brocos. Defunciones: Luis Hortas Baamonde, 18 meses, bronquitis capilar. Matrimonios: Alejandro Martínez Codedo con Aurora González Pasantino.

Gacetillas

LEON, Peluquero de Madrid

Se trasladó a la Rua del Villar, 45, pral. En donde hallarán sus favorecedores un especial servicio tanto en lo que se refiere a la higiene como al más refinado confort y esmero. Precios: 0'25 céntimos servicio y por abono 0'20.

45 RUA DEL VILLAR, 45.

ICATARROS! ¡TOS! ¡TOS! SE CURAN RAPIDAMENTE TOMANDO EL Jarabe YER AL NARCYL

Ultima hora

Madrid 5 (16)

Continúan los trabajos de extinción del incendio en las Salesas. El fuego es ya esta tarde muy escaso. Numeroso público desfila por aquel lugar para ver los estragos que causó el fuego. Los bomberos no descansan ni un momento.

Madrid 5 id. id.

Se sabe que se salvaron del fuego todos los asuntos que estaban en tramitación en el Supremo.

M. d. id. id. id.

Un buque inglés el «Eidon» después de pasar todo el día corriendo el temporal se vió empujado por éste hacia la boca Sur de Leith en donde tocó contra una roca yendose a pique.

El barco se hundió veinticinco minutos después del choque contra la roca. La dotación se salvó en uno de los pesqueros que se hallaba próximo.

Mencheta.

ANUNCIOS

MARIA CAMBA

Participa a su numerosa clientela que ha instalado su taller y Academia de corte y confección parisién en blanco y color.

CALDERERIA, NUM. 25 3.º

De nueve a doce y de tres a seis.

Precio mensual 5 pesetas

Por no poder atenderla sus dueñas se vende una magnífica máquina para hacer medias y todo género de labores de punto. En la calle de la Azabachería, número 7, darán razón, enseñando al que la compre, el manejo de dicha máquina.

Venta

Se vende la casa núm. 7 del Campo de la Leña.

Del precio y condiciones informará el procurador D. Andrés Vilarelle.

Traspaso

Por no poder atenderlo su dueño, se hace del establecimiento de comidas y bebidas de la casa núm. 22 del Camino Nuevo. En la misma darán razón.

Arriendo

Se arrienda la casa con jardín núm. 5 de la calle de la Trinidad (Inferniño de Abajo). Darán razón en el comercio de D. Pedro Santos, Preguntoiro, 14.

Subasta voluntaria Se hace de la casa núm. 19 de la calle de Gelmírez de esta población, libre de pensión. La subasta tendrá lugar el 21 del corriente mes de Mayo de once a doce en la Notaría de D. Jesús Fernández Suárez, Plazuela de San Martín, 5, en donde informarán de precio y condiciones.

VENTA

Se hace de la casa con huerta número 28 del Pejigo de Abajo. Instituto 5 darán razón.

J. BUJAN

Practicante

CIRUJANO Callista

ALTAMIRA, 16, PRAL.

Horas: de dos a cinco, días festivos de diez a dos.

Agencia de Negocios

A CARGO DE

ARTURO PAZ y RAMON PENAS

Oficinas: Hórreo, 9.—Santiago

Esta Agencia se encarga de la administración de casas y fincas rústicas, con garantía y satisfacción de sus dueños; de la compra-venta de toda clase de inmuebles, despacho de asuntos económico-administrativos, y de la jurisdicción eclesiástica, obtención y legalización de documentos, clases pasivas; y en general, de todos los negocios que interesen a los particulares en las oficinas públicas de España y el Extranjero.

Don Acisclo Saenz-Diez

(Q. E. P. D.)

Su familia

Ruega y agradecerá a las personas piadosas le tengan presente en sus oraciones.

«Recuerdo de Oriente» (Intermezo), S. V. «Resi» (Valses), Battista. «Fantasia de la Opera» «Guillermo Tell», Rossini. «La niña mimada» (Pasodoble), P. «Han sido aforadas hoy 18 cestas de pes...» «Olimpas cálidas. Siendo debilitante en el grado este clima, ejerce una influencia depresiva sobre las funciones digestivas, que se alteran, presentándose general...» «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.»

La Diputación provincial

LA SESION DE AYER

Comenzó a las cinco de la tarde, presidiendo, como las anteriores, por el Sr. Sánchez Cordero y con asistencia de los mis...» «Aprobados los dictámenes emitidos por la Comisión de actas, fueron admitidos como diputados los últimamente electos...» «Acto seguido se procedió a la elección de la Mesa definitiva, resultando nombrados presidente de la Diputación D. Saturnino...» «Pasó el presidente a ocupar su puesto y los secretarios fueron a buscar al goberna...» «Contestóle desde su escaño el Sr. Sánchez Cordero agradeciendo las ofertas, y seguidamente se retiró el Sr. Gómez Núñez...» «Reanudada la sesión bajo la presidencia del Sr. Aller, preguntó éste si la Diputación había de continuar rigiéndose por el mismo reglamento que hasta ahora...» «El Sr. Torre propuso en el acto una modificación para que se aumentasen dos vocales a la Comisión de Hacienda, en vista de que sobre esta pesa la mayor parte del trabajo de la Corporación...» «Fué aceptada la modificación y después de esto se acordó fijar en dos el número de sesiones a celebrar...» «Leyóse un oficio del Sr. Vilas González renunciando el acta de concejal del Ayuntamiento de la Coruña y se acordó trasladarlo al gobernador para que éste a su vez lo haga a aquella corporación...» «Se dió también lectura de otra comunicación de D. Jacobo Díaz de Rabago presentando la renuncia del cargo de diputado por el distrito de la Coruña-Carballo, fundándola en motivos de salud...» «Acordóse admitir la renuncia y declarar la vacante haciendo constar en acta a propuesta del Sr. Torre, el sentimiento de la Corporación por la renuncia y especialmente porque sean razones de salud las que la motivan...» «A continuación se procedió a elegir los turnos de la Comisión provincial, del modo siguiente: Primer turno, Sres. Vilas, Pérez Neu y García Noya; segundo, Sres. Barcón, Pazos y García Sánchez; tercero, Sres. Sandomingo, Portals y Sánchez Cordero; y cuarto, Sres. Piñeiro, Otero Barceña y López Biobó...» «Eigióse vicepresidente de la Comisión provincial a D. Angel García Valerio, y sucesivamente fueron eligiéndose las siguientes Comisiones...» «Hacienda.—Sres. Torre, Sandomingo, Amigo, Neu, Santos Hermo, Sánchez Cordero y Torres Sanjurjo...» «Administración.—Sres. Llamas, Lastres, García Portals, García Noya y Pazos...» «Fomento.—Sres. Llamas, Piñeiro, Otero Barceña, García Sánchez y del Moral...» «Beneficencia.—Sres. Pazos, Barcón, Vilas, Torre y de la Riva...» «Vocales de la Junta de Obras del Puerto.—Sres. Pérez Neu y Vilas...» «Para la Junta de caminos vecinales.—Sres. García Portals, y Barcón...» «Comisión mixta de teatros.—Sres. Torres Sanjurjo y Vilas...» «Visita de los Establecimientos de Beneficencia de la Coruña, el Sr. Vilas...» «Visita del Hospital de San Lázaro, el señor de la Riva...» «Visita de la Casa-Ozna del Ferrol, el Sr. Barcón...» «Visita del Hospital de Santiago señor Torre...» «El Sr. García Noya renunció su puesto en la Comisión de administración, con considerándolo incompatible con el cargo de secretario y en vista de ello fué elegido para sustituirlo, el Sr. López Riobó, levantada seguidamente la sesión.»

Clases Laboriosas

Sociedad de socorros y protección mutua La Junta Directiva de esta sociedad, en cumplimiento de lo que dispone el artículo 54 de nuestro Reglamento, y según acuerdo tomado en la sesión de Asamblea general del día 25 del próximo pasado Abril, se anuncia la vacante de un señor socio y familias, pudiendo los señores aspirantes a dicha plaza enterarse de las condiciones y presentar solicitud hasta el 20 del actual, y hora de ocho de la noche en el local social, Callejón de Animas, número 1, de doce a dos de la tarde. Santiago, 5 de Mayo de 1915.—El secretario José Mariño.

Academia

SOLFEO Y PIANO

PRECIOS MODICOS 8, Rua Traviesa, 3

EL ECO DE SANTIAGO

Precios de la suscripción

Santiago	Un mes	1,00	pesetas
	Trimestre	3,50	id.
Resto de España.. .	Semestre	7,00	id.
	Año	14,00	id.
Extranjero.	Año	40,00	id.

Condiciones de la suscripción

El pago es adelantado y se entiende hecho en Santiago por cuenta del suscriptor. Para fuera de la población no se admite suscripción por plazo inferior a un trimestre, lo que habrá de tenerse presente en las liquidaciones.

R.M.S.P. COMPAÑIA DE VAPORES CORREOS MALA REAL INGLESA
SERVICIO RAPIDO BRASIL Y RIO DE LA PLATA



VAPORES DE IDA PARA PERNAMBUCO, BAHIA, RIO JANEIRO, SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES.
Precios en 3.ª clase Brasil, Rio de la Plata Ptas

SALIDAS DE VIGO

ARAGUAYA	23	Mayo	Precios en tercera	256,25	pesetas
DEMERRARA	25	"	"	236,25	"
DARRO	8	Junio	"	236,25	"
AVON	20	"	"	256,25	"

NOTA.—Los vapores DEMERRARA y DARRO, solamente hacen escala en Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

Salidas del puerto de Villagarcía PARA RIO JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

DEMERRARA	25	Mayo	Precios	236,25	pesetas
-----------	----	------	---------	--------	---------

El pasaje de los niños menores de dos años será gratuito, uno por cada familia; de 2 a 10 años satisfarán MEDIO pasaje. A los pasajeros que deseen embarcar en los magníficos vapores correos de la Compañía MALA REAL INGLESA, necesariamente tienen que presentarse en esta Agencia con DOS DIAS de anticipación al anunciado para la salida de cada vapor, para cumplir todos los requisitos que la nueva Ley de Emigración determina. Los pasajeros que embarquen por el puerto de Vigo no están sujetos al registro en los fletados de consumos, por no existir éstos en Vigo desde el 1.º del año de 1911. Estos vapores tocan ahora en el mismo puerto de Buenos Aires evitándose de este modo los inconvenientes del viaje por ferrocarril desde la Plata a dicha ciudad.

VAPORES DE REGRESO

Para INGLATERRA saldrán de este puerto los magníficos vapores correos.

1915	Mayo	11	DEMERRARA
"	"	22	DARRO
"	"	27	AVON

Billete a INGLATERRA, 1.ª clase 7-10 0-2.ª clase 5-12-6. Impuesto de embarque 1.ª clase Ptas. 4.-2.ª clase 2, por cuenta del pasajero que se pagará a tomar el billete. Se admiten pasajeros y carga para los puertos arriba indicados. Para más informes dirigirse a los Agentes de la Compañía: En CORUÑA, señores Rubinen Hijos.—En BILBAO, D. Carlos de Maruri.—En SANTANDER, Sres. Luis Maruri, Compañía.—En VILLAGARCIA, D. Estanislao Durán. En VIGO, y Villagarcía al Agente general en el Norte de España: Oficina de la Compañía establecida en Madrid, ARENAL, 19

Don Estanislao Durán

Balneario de Liérganes

No hay medicamentos ni aguas que curen con la seguridad y rapidez que éstas, los catarros crónicos de la nariz, bronquios y pulmón; evitan las predisposiciones a contraerlos y la tisis.

Magníficas y nuevas reformas en las salas de inhalación y en los Hoteles, dotados de instalaciones modernísimas. Telégrafo, teléfono, giro postal, ferrocarril a Santander y garage. Pídase la nueva Guía al administrador del Balneario (Liérganes-Santander).

Mag que convencerse que la funeraria DE Carlos Raspeño CALBERERIA 53, SANTIAGO es la que tiene mejor surtido y la que vende más barato.

5 HAY CINCO SEVERAS Y ELEGANTES CARROZAS LAS MEJORES DE LA CIUDAD para servicios de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Cajas desde UNA peseta.—Coronas y hábitos muy baratos.—Féretros del país, de Madrid con cristal, y metales especiales para embalsamamientos y trasladados. Avisando a esta Casa se encuentra economía y legalidad. Funeraria de Carlos Raspeño Calbereria 53.

El robusto automóvil Inglés SUNBEAM

es el mejor del mundo, porque lo demostró ganando cuantas carreras y concursos importantes se han celebrado el pasado año. Tiene adjudicados los "records" de velocidad del mundo entero. Un doce caballos SUNBEAM, que hace más de cien kilómetros por hora, basta para batir coches de otras marcas, hasta de 40 H.-P.

El día 1.º de Octubre alcanzó en Brooklands la victoria más sensacional que registra la Historia, recorriendo 1.800 kilómetros en doce horas, o sea 150 kilómetros por hora, de media, batiendo todos los "records" del mundo entero sin parar su motor en las doce horas, cuando otros que lo han intentado, sólo resistieron, a lo sumo, dos horas a esa marcha.

El coche SUNBEAM es el que promete ser vendido en mayor escala, por ser el que reúne exageradamente las dos condiciones pedidas hoy, o sea resistencia y rapidez, con poco número de caballos de fuerza. El 12 H.-P. Sunbeam es el tipo ideal para turismo.

Se solicita un buen Agente para esta provincia Automóviles "SUNBEAM", Calle de Recoletos, 1.- MADRID.

Esquelas de defunción hasta las cinco de la tarde

Compañía Trasatlántica

Vapores que prestarán servicios salvo contingencias

Línea al Río de la Plata y al Brasil

El vapor INFANTA ISABEL DE BORBON, saldrá el 4 de Febrero de Barcelona, el de Málaga y el 7 de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. El vapor LEON XIII, saldrá el 16 de Enero de Bilbao y Santander, el 17 de Gijón, el 19 de Coruña, el 19 de Vigo, el 20 de Lisboa y el 23 de Cádiz, para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Líneas a Antillas, Méjico, New-York y Costafirme

El vapor MONTEVIDEO, saldrá el 25 de Enero de Barcelona, el 28 de Málaga y el 31 de Cádiz, para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. El vapor REINA MARIA CRISTINA, saldrá el 16 de Enero de Bilbao, el 19 de Santander y el 21 de Coruña para Habana, Veracruz y Tampico. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.

Línea de Filipinas

El vapor ALICANTE, saldrá el día 23 de Enero de Liverpool, el 25 de Coruña y el 28 de Febrero de Barcelona, para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ilo Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa Oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia.

Línea de Fernando Póo

El vapor M. L. VILLAVARDE, saldrá el 2 de Febrero de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 7 de Cádiz para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo.

Construcciones Eléctricas Ercole Marelli & Cia., Milán

Dirección para España y Portugal MADRID, HORTALEZA, 132.—APARTADO 623

Electromotores de todas potencias, desde 1/100 HP. Electroventiladores, impulsores y aspiradores para usos domésticos y para cualquier aplicación industrial. Electrobombas para elevación de agua en los edificios, pozos, minas y de profundización; para riego, alimentación de calderas, etc. Generadores, transformadores, conmutadores, convertidores, etc., etc.

ALMACENES EN LAS PRINCIPALES CAPITALAS

Los niños que crecen, la necesitan.

Los niños cuando crecen necesitan la Emulsión SCOTT, porque cura la debilidad y las enfermedades de la niñez, ayuda a su crecimiento y desarrollo, estimula el apetito, evita y cura las enfermedades del pecho y de la garganta y les asegura salud y fuerza.

EMULSIÓN SCOTT

"Mi hija Dolores de 5 años de edad, estaba con todos los síntomas y manifestaciones de la anemia, pero tan pronto como empezó a tomarla Emulsión SCOTT, se inició la mejoría. Ahora juega, come y duerme bien está fuerte y su salud no deja nada que desear." Felipe Astiria, Calle Toledo 40 Pral. dcha. Madrid 9 de Enero de 1913.

La Emulsión SCOTT nunca falla, pero para evitar imitaciones sin valor es necesario pedir e insistir en que se nos de la Emulsión SCOTT legítima, con el hombre y el pescado en la envoltura. Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Marelli, Calle de Valencia, 333, Barcelona a cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.



Tarjetas de visita a precios módicos

ESTOMAGO

Los que sufren inapetencia, pesadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolor de

ESTÓMAGO

y desórdenes intestinales es porque desconocen las maravillosas curaciones que se consiguen con el uso del

DIGESTONICO